

# LA CRÓNICA DE MENORCA,

## PERIODICO DE INTERESES GENERALES.

**CONDICIONES DE LA SUSCRICION.**—Este periódico se publica todos los días excepto los lunes y siguientes á festivos, al precio de seis rs. vn. cada mes, adelantados; fuera de la Isla siete. Los anuncios, 1<sup>1</sup>/<sub>2</sub> céntimos por línea á los Sres. suscritores y dos á los no suscritores. Un número suelto, cuatro céntimos de escudo.

**PUNTOS DE SUSCRICION.**—En Mahon: en la Redaccion ó Imprenta de este periódico, calle del Bastion núm. 39, y en la tienda de D. Nicolás Fábregues, plaza de Espartero núm. 9.—En Ciudadela: D. Antonio Bagur.—En Alayor: D. Juan Palliser, calle Menor.—Los anuncios se admiten desde las nueve hasta la una de la mañana.

El «tífus icterodes,» fiebre amarilla ó vómito negro, que actualmente aflige á los moradores de la Barceloneta y Barcelona «es mas fácil de tratar y curar científicamente» que el cólera morbo Asiático.

Deben, pues, considerarse como prevaricadores cuando menos, todos aquellos que, sean de la clase ó profesion que quieran, propalan ó dan á entender que el «tífus icterodes» sobre ser una de las enfermedades mas contagiosas es además «incurable;» pues que uno y otro aserto son falsos de todo punto, sobre ser inhumanos y hasta ridículos.

Para probar que ambos asertos son falsos de todo punto, me bastará decir que: en un número ya notable de casos de esta enfermedad, mas graves y menos graves, en los que he tenido ocasion de intervenir en la Barceloneta y Barcelona, desde el día 25 de agosto hasta el día 20 del actual, en personas de todas edades, sexos y condiciones, no he visto que ningun individuo de las familias de las casas donde han sido asistidos los enfermos, haya sido invadido por la enfermedad, ni menos los vecinos, amigos y demás personas que directa ó indirectamente han intervenido en las citadas casas; y «todos, todos han sido completamente curados.

Luego tengo derecho para sostener, como sostengo, que «Ni el tífus icterodes es contagioso como se supone, ni menos incurable, como propalan el miedo y la ignorancia.»

Bien es verdad que en los casos citados se ha usado con toda severidad un poderoso preservativo, consistente en que ni el enfermo, ni sus deudos, ni los vecinos, supieran el nombre de la enfermedad, por mas tentativas y preguntas que hicieran, hasta despues de haber sido curados.

Con este poderoso preservativo, han podido evitarse las grandes causas predisponentes y ocasionales que consisten en el miedo, el terror, el sobresalto, la inquietud y la sorpresa, en fin, que produce y debe causar siempre el anuncio á son de bombo y campanillas, de que el enemigo está en casa, ó el fuego ha prendido ya en ella.

Así pues, no solo sostengo que: el «tífus icterodes,» que hoy día aflige á los moradores de la Barceloneta y Barcelona, «es mas fácil de tratar y curar científicamente que el cólera morbo asiático;» sino que afirmo puede curarse como otra enfermedad cualquiera antes del segundo al tercer período, puesto no hay enfermedad conocida de la que todos los atacados de ella curen siempre; y se cura sin sangrias, sanguijuelas, baños, ventosas, lavativas, verdolagas, ni aun aceites, no obstante su utilidad, sal, zumo de limon, ni clase alguna de remedios empíricos, rutinarios y misteriosos, bastando los medicamentos científicos y racionales, ó que posee la ciencia, usados con el método y oportunidad que reclama cada caso de por sí y cada estado de la enfermedad; prescindiendo de los casos «que se dicen fulminantes,» de los que no he visto ninguno.

Esto sabido, importa consignar para que el pueblo

sepa á lo que atenerse, que:

El «tífus icterodes,» ó fiebre amarilla, es una calentura gástrica, mas ó menos maligna y complicada, cuya causa (sea por intoxicacion palúdica, miasmática, mefítica, ó como quiera llamarse) ataca directamente, y con preferencia, el estómago (vias gástricas, ó aparato gástrico) por cuyo motivo es necesario evitar todas las causas de indigestion—ya que no podamos sustraernos al miasma epidémico, interin estemos bajo su influencia—abstiniéndose de toda sustancia indigesta, mal condimentada ó averiada.

Así, pues, en el supuesto de que el pueblo no puede valerse de los remedios científicos, propios para esta enfermedad, interin llegan aquellos; y no obstante considerarlos menos eficaces que los científicos que solo conoce y puede usar el médico con conocimiento de causa.

Siempre y cuando una persona se vea ó crea atacada del mal, por el malestar del estómago, con mareo y vómitos, ó sin ellos; dolor de cabeza, riñones ó region lumbar y de las piernas con dejadez y malestar general (prescindiendo de si los ojos están mas ó menos hinchados ó abotargados, y la cara mas ó menos icterica ó amarilla) debe tomar interinamente el aceite de almendras dulces, ó de olivas, siendo indiferente sea este ó aquel, cada hora ó cada dos horas, en la cantidad de una jicara, medio vaso, ó un vaso si se quiere y es el caso urgente, con un poco de zumo de limon (una cucharada) ó sin él; y en su defecto vinagre.

Y todos aquellos que ya sea por hallarse en alta mar, ó por carecer de estos medios tengan á manos el agua del mar pura y limpia, podrán usar con la misma confianza de la dicha agua de mar, á las mismas dosis que el aceite y con los mismos intervalos; todo con el objeto de procurar el vómito, tanto si lo hay como si no lo hay, y producir evacuaciones ventrales. Mas, debo advertir, que de ninguna manera debe producirse este vómito y las evacuaciones ventrales con el arrua, ó purgante ni vómi-purgativo Le Rey, ni remedios fuertes y violentos de cierta clase; pues entonces se compromete la vida del enfermo por la violenta irritacion que causan estos remedios, aumentando mas y mas la que causa y produce ya esencialmente esta enfermedad, y subsiste en el estómago ó vias gástricas.

Si se observa concentracion de vida, postracion de fuerzas, calofrios á las estremidades ó piernas, deberán aplicarse mostazas ó sinapismos.

Estos sencillos medios bastarán, por lo general, para detener los progresos de la enfermedad en las primeras doce ó mas horas, dándoles siempre buenos resultados, en mayor ó menor escala, con tiempo suficiente para esperar con calma y tranquilidad la debida asistencia facultativa.

No puedo menos de consignar, para evitar malas consecuencias, que considero perjudicial, tanto para las personas sanas como para las enfermas el abuso que se hace en algunas casas y habitaciones del

ácido fénico y el cloruro de cal, muy bueno para desinfectar letrinas, estercoleros, basuras y habitaciones donde no viva nadie, mas no para dentro de las habitaciones de los enfermos, ni casas habitadas salvo el lugar comun ó basurero.

En su lugar aconsejo, pues, como mas inocente y útil para este objeto el vinagre con el alcánfor (1 porron del primero, por media ó una onza del segundo) tanto para hacer irrigaciones en las habitaciones de los enfermos como para derramar una pequeña cantidad de él en las vasijas cada vez que arroje materiales el enfermo ó haga deposiciones.

Sirviendo al mismo tiempo para rociarse ó reparar las manos despues de lavadas con agua á aquellas personas que cuidan estos enfermos y tengan que tocar alguno de los humores que arrojen los mismos.

El pueblo no debe fiarse de ninguna clase de preservativo, mas que de la sobriedad en todo con las reglas de buen vivir y de la higiene. Debe rechazar por nocivo todo brebaje que se le quiera dar como específico, pues esta enfermedad no tiene específico. Todo lo demás es esponerse á morir miserablemente, cuando es una enfermedad que sobre todo en el primer período es curable como otra cualquiera.

Debe procurarse no salir en ayunas de casa: sobre todo el que tenga que frecuentar ó relacionarse con enfermos: evitando el trasnochar, tanto como se pueda; la aglomeracion de gentes en habitaciones ó casas reducidas y mal ventiladas, procurando siempre, durante el día, la ventilacion y limpieza, tanto del cuerpo como de las habitaciones. Renunciar á toda clase de bailes públicos, tanto de día como de noche, por ser un poderoso elemento para contraer esta y otras enfermedades, el cansancio, cambio repentino de temperatura y demás escesos propios de semejantes diversiones, por lo comun reñidas con la salud y la buena moral.

Los alimentos mas convenientes son en mi opinion: las carnes sanas; las legumbres secas de buena calidad, el bacalao, la pesca salada y seca de toda clase, menos el atun y toda clase de pescado azul, craso ó viscoso; así como la leche y sus preparados, los considero igualmente nocivos.

Son útiles, usados con prudencia y moderacion, segun la costumbre y naturaleza de cada cual, el té, el café y todos los aromáticos y especias culinarias; así como el vino y los licores de sobre mesa que el buen uso y costumbre tienen establecidos. Por lo general puede usarse toda clase de fruta seca, así como la uva madura y sana.

Sin mas novedad, señor director, que dar á V. anticipadamente las gracias por la insercion de los precentes renglones que dirijo á V. como director del «Diario de Barcelona,» decano de la prensa periódica de esta capital;—suplicando á los señores directores de los demás periódicos de la misma tomen por suyos estos renglones, para reproducirlos en sus respectivos periódicos, si es esta su voluntad,—y sin mas



objeto que desvanecer dudas y preocupaciones de la mas alta trascendencia, que afectan del modo mas grave las vidas é intereses de mis conciudadanos, con desprestigio de la profesion y dignidad médicas, se ofrece de V. este su mas atento y S. S. Q. B. S. M. Doctor en medicina y cirugía. — José Rafols Gilkens. Barcelona 20 de setiembre de 1870.»

Juzgamos de verdadera utilidad general la publicacion de escritos como el que antecede que procuran tranquilizar los ánimos hondamente perturbados por la conducta unánimemente censurada de quien estaba obligado á dar mejor ejemplo. Además es laudable que se vulgaricen los medios de combatir una enfermedad que importa mucho sea atacada con prontitud cuando no siempre es fácil procurarse la asistencia facultativa en los primeros momentos. No obstante, los escritos de los facultativos, cuando se presentan discordes con otros de personas igualmente autorizadas, tienen el inconveniente de engendrar confusiones y sembrar desconfianza en el ánimo de las personas incompetentes. El señor Rafols desaprueba el uso del ácido fénico y del cloruro de cal en las casas habitadas; y no obstante estos desinfectantes han sido recomendados por personas autorizadas. Comprendemos que el uso del cloruro en habitaciones cerradas puede ser dañoso por ser el cloro un gas irrespirable é irritante; pero no así el ácido fénico, que lo hemos visto usar en hospitales y casas particulares sin causar ninguna clase de molestia.

Del «Diario de Barcelona.»

## Seccion de Noticias.

De «La Correspondencia de España»:

Un periódico de Amiens da la noticia de que al oír el cañoneo de un reciente combate dado por las tropas del mariscal Bazaine, la mayor parte de los soldados prusianos que escoltaban un convoy de 7500 prisioneros franceses, de Sedan acudieron al campo de batalla dejando á los prisioneros bajo la custodia de 500 hombres. Los franceses aunque sin armas se arrojaron sobre los 500 prusianos y despues de sufrir grandes pérdidas, lograron vencerlos y escaparse.

Ciento cincuenta y tantos hombres de este convoy habian llegado á Amiens, refiriendo la noticia.

En Lóndres se decía y así lo refiere el «Autographie cosmopoliten» que el mariscal Bazaine y algunos jefes de castillos y fortalezas se niegan á reconocer al gobierno republicano y están decididos á no recibir órdenes sino de Napoleon.

El mismo periódico añade:

«Muchos temen que la negativa de los generales imperialistas franceses, que mandan guarniciones, y por otra parte movimiento revolucionarios, vengán á ser un fuerte y nuevo obstáculo para los tratados de paz.»

Dice un periódico inglés:

«Inglaterra, de las tres esferas en que puede girar llamadas «arbitraje, mediacion é intervencion,» se encuentra dispuesta á todo aquello que no sea salir de la neutralidad, y en este terreno hará, como ya ha hecho, cuanto le sea posible.»

Parece que el gobernador civil de Valencia ha llamado la atencion del gobierno á fin de que se abone una ó dos pagas á las clases pasivas de aquella poblacion, á cuenta de sus atrasos, con el objeto de que disfruten de algun desahogo en las actuales circunstancias, en que tan fácil es la invasion de la fiebre amarilla.

De «El Diario de Palma.»

MAC-MAHON.

De una carta dirigida por la hermana de la caridad, superiora del Buen-Socorro de Argel, á la superiora del de Troyes entresacamos los siguientes párrafos:

«Héme aquí prisionera, pero feliz sin embargo, puedo asegurároslo. El mariscal Mac-Mahon está todo lo bien que es posible. ¡Qué rica y poderosa organizacion!

En mi vida he encontrado un enfermo mas paciente que el señor mariscal. Hace ocho dias que se halla en la misma posicion; se corta, se raja en sus heridas y jamás se le escapa un gemido.

Cuando se le cura ó se le habla, siempre dice lo mismo: «Muy bien, mi buena hermana.»

Jamás murmura de las causas que han ocasionado las desventuras de su patria. Ha hecho lo que ha podido, y cree que todos han obrado como él.

En cuanto pueda soportar el viaje, se trasladará al interior de Prusia, para reunirse con sus desgraciados soldados. «El jefe debe dar el ejemplo.» Tal es su razonamiento.

El mariscal y la mariscala son en extremo bondadosos, y quieren que todos los heridos obtengan los mismos cuidados é iguales consideraciones.

La noche la paso en el suelo, porque no hay mas que una cama para la mariscala y para mí, y yo la ocupé dos horas durante el dia.»

De «La Bandera Católica»:

LOS SITIOS DE PARIS.

Desde el comienzo de su historia, París ha sufrido muchos sitios; el primero se remonta al año 53 antes de Jesucristo. En esta época, París solo ocupaba lo que hoy abraza la Cité.

Lablenus, que se habia apoderado de las orillas del Sena, hacia aprestos para invadir la isla de Cité, cuando viendo los parisienses la imposibilidad de defenderse en la posicion que ocupaban, incendiaron la ciudad y se retiraron á las cercanas alturas.

Allí les siguieron los romanos, que últimamente alcanzaron victoria en un sangriento combate.

Durante 530 años, París fué colonia de Roma, y de aquella época data su engrandecimiento en las dos orillas.

Childerico, I, hijo de Meroveo y jefe de los francos, se apoderó, arrojando á los romanos en enero de 465 y se apoderó de la ciudad que en 845 fué entregada al pillaje y al incendio por los normandos, atraídos por la riqueza de la naciente capital.

En 856, fué señalado por otra invasion normanda, y en esta época, los habitantes renovaron la heroica determinacion de pegar fuego á sus habitaciones; pero escarmentados por otro ataque que tuvo lugar en 861, los parisienses determinaron rodearse de murallas y torres fortificadas.

Apenas habian empezado los trabajos, 30,000 bárbaros acamparon delante de París, que se defendió heroicamente, imponiendo y desbaratando al enemigo con su constancia.

Mas de un año duró el sitio (885-887) y ya se retiraban los normandos, cuando Carlos el Gordo izó bandera de parlamento y firmó la mas vergonzosa capitulacion que se conoce, sin consultar á los ciudadanos, y ganando con ello la pérdida de su trono.

En 1358 y 1359 fué sitiada la ciudad por el príncipe y el rey de Inglaterra, siendo inútiles los esfuerzos de los sitiadores que en 1420 debieron á la traicion de un francés indigno, lo que no habian podido alcanzar por las armas. Durante 16 años estuvo París en poder de los ingleses, é inútil fue que lo sitiase Carlos VII en 1427.

Treinta y cinco años despues, el duque de Borgoña

la atacó, casi sin éxito, el conde de Charolais la sitió tambien en 1464, y á sus murallas debió París en 1536 no ser tomada por Carlos V.

Sobrado famoso es en la historia el sitio de 1593; acaecido bajo los reinados de Enrique III y Enrique IV, para que nos detengamos en reseñarle.

Nuevamente la traicion abrió las puertas de la capital al enemigo; en 31 de marzo de 1814 entraron en París los confederados.

Hoy va á sufrir otra vez los horrores de un sitio. (Regeneracion.)

## Seccion Local.

**Culto eclesiástico.**—Al anochecer del lunes tuvimos el gusto de asistir á las completas con que, en la iglesia de San Francisco, se solemnizó la fiesta de su patron titular.

Con sus frescos y dorados, con sus capitales y arquitraves, con sus colgaduras y franjas, con sus luces y su mirra, el templo presentaba un aspecto imponente: seremos francos.

Y en efecto: las paredes del presbiterio estaban forradas de terciopelo carmesí, sobre el cual se destacaban cintas de velas en forma de rectas, que correspondían admirablemente á los hechones de los intercolumnios; y en el fondo del altar mayor, de donde se destaca la capilla del seráfico fundador, se distinguía una sencilla á la par que simétrica y elegante iluminacion.

Servía de ministro el Reverendo D. Lorenzo Pons, sacerdote modesto, de fé pura y de un celo evangélico muy acrisolado: el coro se componia de los asistentes ordinarios y de otros presbiteros que prestaron sus buenos oficios para imprimir mayor realce á la funcion.

Sin ser muy complicados los tonos que se colacionaron, puede decirse que eran cántico agradables, resaltando mas y mas por el acompañamiento del órgano que aunque de escasos recursos artísticos, era pulsado por una mano egercitada.

Ademas, entre uno y otro salmo, dejaba escapar el instrumento un volumen de armonias, que predisponian el alma cristiana á una contemplacion indefinida. Eran aires pausados y graves, que envolvían—digámoslo así—en un marco misterioso el canto llano.

Las completas tocaban á su fin, cuando los venerables sacerdotes bajaron del coro para entonar arrodillados la SALVE REGINA. Es la SALVE un canto místico que llena el alma de unción y que la fortalece en mas de un trance apurado: es la SALVE una epopeya á la Virgen dulce, clemente y pia: es una invocacion amorosa á la madre del Redentor, con quien intercede por los pecadores: es una poesia bella como ella sola, barnizada de ternura y devocion: es el ay del guerrero, del naufrago, del desterrado: es la nostalgia á sea amor de patria. en fin, que un dia y otro y todos los dias sentimos en ausencia de nuestro hogar ó en tierra estraña.

Postrados, pues, en medio del templo elevaban los sacerdotes y con ellos los fieles congregados las plegarias á Maria: bocanadas de incienso salian de los dorados pebeteros, para envolver en nubes de incienso del trono del Altísimo mientras el anciano Custos de San Francisco desde el altar en su OREMUS rogaba á Dios por la paz y dicha de todos, de esa humanidad nunca como hoy tan combatida, tan eminentemente desgraciada y desvalida.



Igualmente se cantó en la iglesia de San Francisco, el martes último, una misa á toda orquesta, composicion del acreditado maestro mahonés P. Benito Andreu. Ocupó la sagrada cátedra el Dr. D. Lorenzo Pons y Pons Pbro.

**En Ciudadela, parece se ha establecido** ya el cordon sanitario marítimo; y segun se nos ha asegurado el domingo prócsimo debe reunirse en las casas consistoriales de aquella poblacion la Junta de Sanidad, para determinar si ó no se ha de establecerlo por tierra, para sugetar á observacion á los procedentes de esta ciudad.

**Subgobierno de Menorca.**

A fin de regularizar el servicio sanitario de este Lazareto de una manera conveniente y que quede asegurado el satisfactorio estado de salud que felizmente se disfruta en toda la Isla, ha dispuesto quede prohibida la entrada en los locutorios de dicho establecimiento cuarentenario á toda persona que vaya sin el competente permiso de este Subgobierno.

Lo que se publica en los periódicos de esta Ciudad para conocimiento del público. Mahon 5 de Octubre de 1870.—Miguel Socias y Caimari.

**Biblioteca popular.**—Habiéndose recibido ya en esta ciudad, la biblioteca popular destinada á la escuela de instruccion pública dirigida por D. Francisco Torrent, como anunciamos en nuestro número correspondiente al dia 4 del actual, tenemos una especial satisfaccion en trasladar á nuestras columnas la siguiente relacion de los libros que constituyen en aquella, copiada de la Gaceta de Madrid, del 5 de julio de este año.

**Direccion general de Instruccion pública. NEGOCIADO 1.º**

Esta Direccion general ha acordado destinar la coleccion de libros núm. 79 que ha de servir de base á una Biblioteca popular á la Escuela de instruccion primaria que dirige en Mahon, islas Baleares, D. Francisco Torrent, como prueba del aprecio con que la Direccion ha visto los deseos manifestados por su digno y celoso Municipio para la instalacion de una Bi-

**LOS APUNTES DE CARTERA**

**DEL CONDE DE BISMARCK.**

He aquí lo que en 30 de Julio de este año decia el festivo escritor Mr. Veron en un periódico de París, y que nosotros extractamos del «*Momde Ilustre.*»

«Y puesto que trato de recuerdos permítaseme evocar uno que data de 1867.

Un dia, muy temprano, fui á visitar en dicha época las galerías de la Esposicion universal. Habia poca gente porque la concurrencia no empezaba hasta despues del medio dia.

De pronto se advirtió, sin embargo gran movimiento. Los esponentes se ponian de pié para ver por encima sus mostradores. Era indudable que ocurría alguna cosa extraordinaria.

Un hombre alto, flaco, huesoso, con el sombrero en la mano y volviendo la cabeza con movimientos de autómatas se adelantaba acompañado de algunos caballeros que apenas podian seguirle.

El hombre alto, flaco y de erizados bigotes solo

bliblioteca popular en aquella ciudad.

Madrid 4 de Mayo de 1870.—El director general, Manuel Merelo.

*Lista de las obras á que se refiere la orden anterior.*

Reglas generales para aprender á leer, en cartees. Cuatro hojas.

Nuevo método intuitivo-racional directo de lectura, por D. S. L. Cabildo. Una hoja. Madrid, 1864.

Silabario, por D. Toribio García. Un cuaderno en 8.º Madrid, 1869.

Silabario, por D. Tiburcio Martinez Aleson. Dos cuadernos en 8.º Madrid, 1867-68.

Método racional de lectura práctica para uso de las Escuelas, por D. J. M. Gaviria. Cuarta edicion. Un cuaderno en 8.º Bilbao, 1864.

Método nuevo para aprender á leer, por Besson. Un cuaderno en 8.º Búrgos, 1868.

El carril de la lectura, por D. Joaquin Montoy y Escuer. Dos cuadernos en 8.º Barcelona, 1868.

Consejo de la infancia, por D. Regino Cruz Comendador. Segunda edicion. Un cuaderno en 8.º Toledo, 1869.

Catecismo de la doctrina cristiana, por el P. Ripalda. Un cuaderno en 24.º carton. Madrid, 1856.

Memorial del Antiguo Testamento para los niños, por D. Estéban Palucie y Cantalozella. Un cuaderno en 12.º Barcelona, 1865.

Compendio de Historia sagrada, por D. José María Florez. Tres volúmenes en 8.º Madrid, 1866-67.

Libro de la infancia cristiana, por la Condesa de Flavigni, traduccion de las señoritas Herrasti y Antillon. Un vol. en 8.º Madrid, 1866.

Tratado de los deberes del hombre, por D. Felipe Neri Vazquez y Vazquez. Un cuaderno en 8.º Madrid, 1869.

El jóven bien educado. Un cuaderno en 8.º Madrid, 1869.

(Se continuará.)

**Seccion religiosa.**

**SANTO DE HOY.**

San Bruno, confesor y fundador.

**CULTOS.**

**CORTE DE MARIA** hoy se hace la visita á la Virgen del Belen.

dirigia una mirada indiferente á todos los productos de la industria, y los caballeros corrian en pos de él casi sin aliento.

Pero de pronto el hombre flaco se para abismado en profunda meditacion. Estaba en la seccion de las armas y devoraba con la mirada un enorme cañon que parecia magnetizarle, en tanto que entre la multitud reunida circulaba este nombre.

—Bismark, Bismark... es Bismark.

El conde de Bismark, porque era él en efecto, estuvo largo rato contemplando las armas, y se dirigió hácia la puerta como si nada tuviera que ver de interesante despues de haber examinado los instrumentos de destruccion.

No se porque maquinalmente le seguí.

La multitud se habia dispersado, y se habian retirado los caballeros que le acompañaban y que eran comisarios de la Esposicion.

El conde de Bismark, acompañado de un ayudante de campo vestido de paisano, salió por la puerta del puente de Jena. Al ver la loza de mármol en la cual está grabado el nombre de aquella memorable derrota

**Movimiento del puerto.**

*Buques entrados.*

Dia 4.

De Barcelona en 5 dias pol. goleta «Lola» de 137 ton., cap. D. Juan Millet, con 12 trips., vino y otros.—En cuarentena.

*Buques despachados.*

Dia 5.

Para New Castle barca dinamarquesa «Houjeu of Daumermark» de 230 ton., cap., D. N. Ohlsen, con 10 trips., y lastre.

**Observaciones meteorológicas.**

Dias.	Barómetro á las 7 horas m.	Termómetro centigrados.		Higrómetro á las 9 mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad media.	Vientos á las 9 h. mañana.	Fuerza sobre un m. cuadrado en kils.
		Máx.	Min.					
20	764.7	25	20.3	74		6	E. flojo.	1.2
21	767	26	20	69		6	SE »	1.2

**Variedades.**

**EL MUNDO DE LOS ESPÍRITUS.**

(Continuacion.)

Hoy, por la fácil mudanza de estas viviendas de pájaros, por la posibilidad de trasportarnos á tal sitio del planeta y á la hora que más nos agrade, nuestra existencia es por lo menos doble, y con ella todo lo que puede producir de útil y de grande.

En ciertas épocas del año, añade el espíritu, en ciertas fiestas, por ejemplo, oscurece el cielo las nubes de habitaciones que vienen de todos los puntos del horizonte.

Es un curioso conjunto de casas esbeltas, graciosas, ligeras, de toda forma y color, balanceándose á gran altura y continuamente de la «ciudad baja» á la «ciudad Celeste.»

Algunos dias despues, el vacío se opera poco á poco, y todos estos pájaros vuelan.

Nada falta á estas moradas flotantes, ni siquiera el encanto de la verdura y de las flores.

Hablo de una vegetacion sin ejemplo entre nosotros, plantas y arbustos, destinados por la naturaleza de sus órganos á respirar, á vivir y á reproducirse en el aire.

(Continuará.)

de Prusia, se encógió de hombros involuntariamente despues de continuar su camino y subir los cien escalones de la escalera del Trocadero.

Allí se deluvo en la plataforma desde donde se descubre todo París.

Nunca olvidaré la mira que dirigió en torno suyo. Cuatro ó cinco veces indicó con la mano á su ayudante de campo puntos diferentes, sacó una cartera, tomó algunos apuntes, habló con animacion, volvió á mirar y se alejó á paso lento abismado al parecer en profundas reflexiones.

Tal vez era una ilusion, pero en toda esta escena el conde de Bismark me produjo el efecto de un gavilan que busca una presa al través del espacio.

«Sospecho que viene ahora á apoderarse de esta presa.»

Y quién sabe si la duda que entraña el último parráfo, va á convertirse ya en una realidad desgarradora?

Bernardino José Ponseti.



# SECCION DE ANUNCIOS.

## Alcaldía popular de Mahon.

Con arreglo al artículo segundo del decreto de S. A. el Regente del Reino de fecha 17 de Setiembre último, desde el día de hoy hasta el 19 del corriente inclusive, queda espuesta al público en el pórtico de la Casa Consistorial, la lista de electores de este distrito municipal que ha de regir en las próximas elecciones provinciales y municipales, durante cuyo término podrán presentar los interesados las reclamaciones que consideren procedentes.

Segun el art.º 3.º del espresado decreto, el Ayuntamiento resolverá dichas reclamaciones antes del día 4 de noviembre y de su acuerdo podrá apelarse á la Diputación provincial, la cual decidirá antes del 19 del mismo mes.

Lo que se inserta en este periódico para que llegue á conocimiento del público.

Mahon 4 de Octubre de 1870.

Gerónimo Escudero.

## Ayuntamiento de Alayor.

Por este último anuncio se avisa á todos los morosos al pago del impuesto personal del vencido año económico que si dentro el término de tres días no se presentan á satisfacer sus respectivas cuotas en la oficina de recaudacion del citado impuesto situada en la calle de Santa Rita n.º 16 se les espedirá el apremio con arreglo á la ley.

Alayor 3 Octubre de 1870.—El Presidente—P. A. del A.—Basilio Pons; Srio.

El día 6 de octubre, á las 11 de la mañana tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, calle del Rosario n.º 20 el remate en licitacion verbal, si la postura fuere competente, de un cercado antes viña, de cabida de unas tres barcillas senbradio, sita en la Alqueria cremada de este término.

## Pérdida.

Se darán las gracias y una gratificacion á la persona que presente en esta imprenta un cuaderno titulado TREINTA Y TRES DIAS que se perdió la semana pasada.



## Para vender.

Está la casa situada en esta ciudad en la calle Puente del Castillo n.º 8 Para su ajuste verse con el procurador D. José de la Torre, Calle de San José n.º 8

La banda de la fragata « Villa de Madrid » necesita músicos, los que se hallen en condiciones para contratarse, pueden dirigirse á la mayoría de la escuadra ó al músico mayor.

# LA



ELEGANTE

ILUSTRADA.

## MODA

PERIÓDICO DE SEÑORAS Y SEÑORITAS.

*Las modas mas recientes representadas por los figurines iluminados mejores que se conocen, las explicaciones mas detalladas que se pueden desear y la agradable, instructiva y moralizadora lectura de sus novelas y artículos, hacen que esta publicacion no tenga rival ni aun en el extranjero.*

Publicase los dias 6, 14, 22 y 30 de cada mes, y cada año forma: Un hermoso volumen de unas 1.200 columnas gran folio de escogida lectura, comprendiendo sobre 2.500 grabados, 48 figurines en acero iluminados con colores finos, porcion de dibujos de tapiceria, 24 grandes patrones, algunas piezas de música, 50 ó mas ejercicios de ingenio, como saltos de caballo, problemas de ajedrez ó geroglíficos; todo lo cual constituye un precioso Album digno de ocupar por su belleza, lujo y utilidad un lugar preferente, lo mismo en el gabinete de la aristocrática familia que en la mesa de labor de la menos acomodada señorita.

- 1.ª Edicion: Un año, 160 Rvn. 6 meses, 80. 3 meses, 45.
- 2.ª Edicion: Un año, 120 id. 6 meses, 65. 3 meses, 35.
- 3.ª Edicion: Un año, 80 idem. 6 meses, 42. 3 meses, 22.
- 4.ª Edicion: Un año, 60 idem. 6 meses, 32. 3 meses, 17.

### REGALO.

Los que se suscriban por un año á la edicion de lujo recibirán el ALMANAQUE Enciclopédico Español Ilustrado para 1870, cuya tirada es esclusiva para los suscritores de la MODA, y cuyo mérito no será menor que el de los anteriores.

Se admiten suscripciones en esta imprenta.

Nota.—Para mas satisfaccion de las personas que deseen suscribirse y para que se vea la elegancia y baratura del acreditadísimo periódico «La Moda Elegante,» tenemos de muestra algunos números, patrones y figurines del mismo.

## CRISTOBAL COLON.

(2.ª Edicion.)

### Un Cuarto la entrega.

Se suscribe en esta Imprenta, Bastion 39, donde está de muestra la entrega primera.

Escuela pública de niños de San Luis.

Desde el 3 de Octubre próximo continuará por las noches la enseñanza gratuita de adultos. Los mayores de 12 años que gusten aprovecharse de ella pueden acudir á dicho establecimiento á inscribirse.

## TARIFAS

DE LA

CONTRIBUCION INDUSTRIAL  
segun el decreto fecha 20 marzo  
de 1870.

2 1/2 rs. vn. ejemplar.

Se admiten pedidos en esta Imprenta.

LA LIBERTAD DE CULTOS

## MATRIMONIO CIVIL.

por

D. Estanislao Eynals.

Un folleto de 68 páginas CINCO RVN.—Se admiten pedidos en esta imprenta, Bastion, 39.

# PLANOS

de la Guerra

## FRANCO-PRUSIANA.

Véndense en esta imprenta á 3 y 4 reales uno.

En esta imprenta se hallan de manifiesto para las personas que gusten verlos, de tres clases de dicho mapas cuyos precios son á 16, 24 y 32 rsvn. uno.

Se admiten pedidos: luego de haberse recibido se repartirán á los interesados á domicilio.

## ALMANAQUE de LOS CHISTES

PARA

# 1871.

## 4 Reales cada uno!!

Véndense en esta Imprenta.

Mahon:-Imp. de M. Parpal,-Bastion, 39.